



Boletín de Prensa Internacional

01 a 09 de mayo de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 138332

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, Chile y Japón firmaron un acuerdo sobre cooperación en ciencia, tecnología e innovación.

En el ámbito regional, en Ecuador el presidente de la Asamblea, Virgilio Saquicela, convocó a sesión del Pleno para este martes 9 de mayo del 2023, con el propósito de resolver si continúa o no el juicio político contra el jefe de Estado, Guillermo Lasso.

Contenido

01 a 09 de mayo de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Canciller Alberto van Klaveren y Ministro de Asuntos Exteriores de Japón firman acuerdo en ciencia, tecnología e innovación	2
1.2. Embajador chileno en Honduras, se reunió con empresarios sampedranos	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Situación migratoria en Estados Unidos	3
1.2. Ecuador: Asamblea resolverá el 9 de mayo si continúa o no juicio a Guillermo Lasso.....	3

2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Elecciones locales en Reino Unido	4
2.2.	La presidenta de Eslovaquia nombra un primer ministro interino tras la dimisión del conservador Eduard Heger 4	
2.3.	Uzbekistán: presidente Mirziyóyev convoca elecciones anticipadas.....	4
2.4.	Los líderes de Corea del Sur y Japón comienzan su primera cumbre formal en Seúl en una década	5
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	Cancilleres de China, Afganistán y Pakistán se reúnen en Islamabad	5
3.2.	El presidente de Kenia da una nueva oportunidad a la oposición para reiniciar las conversaciones de estabilización	5
4.	Organismos Internacionales.....	5
4.1.	El debate de la ética de la inteligencia artificial no es tecnológico sino social	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Canciller Alberto van Klaveren y Ministro de Asuntos Exteriores de Japón firman acuerdo en ciencia, tecnología e innovación

El Canciller Alberto van Klaveren, junto al Ministro de Asuntos Exteriores de Japón, Yoshimasa Hayashi, firmó un acuerdo sobre cooperación en ciencia, tecnología e innovación.

Este acuerdo bilateral permitirá ampliar el alcance de la cooperación mediante una asociación que contempla la promoción de proyectos de investigación y desarrollo; el intercambio de información sobre políticas, prácticas y leyes en la materia; así como intensificar las visitas e intercambios de expertos de ambos países para compartir buenas prácticas, entre otras materias.

Cabe destacar que Japón es el cuarto socio comercial de Chile y uno de los principales inversionistas de Asia en nuestro país.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 04-05-2023

1.2. Embajador chileno en Honduras, se reunió con empresarios sampedranos

El embajador de Chile en Honduras, Enrique Barriga visitó la ciudad San Pedro Sula, donde se reunió con empresarios hondureños y realizó un recorrido por varios proyectos de empresas chilenas en la zona.

En dicha instancia, el Embajador realizó una presentación acerca de las relaciones bilaterales entre Chile y Honduras que se remontan al año 1866, indicando además sobre los actuales proyectos en desarrollo y las posibilidades que ofrece el mercado chileno en materia de comercio e inversiones, entre otras variables analizadas.

Fuente: [Hondudiario](#) 03-05-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Situación migratoria en Estados Unidos

El presidente Joe Biden podría vetar una propuesta de los republicanos en la Cámara de Representantes que restringiría el asilo, construiría más secciones del muro fronterizo y reduciría un programa que permite a migrantes permanecer en el país legalmente por dos años.

La iniciativa de los Republicanos, de 213 páginas, resucita varias de las políticas de Trump, como la construcción de barreras en la zona fronteriza, y en algunos casos van incluso más allá de las normas de esa época.

Una serie de medidas nuevas y más estrictas que entrarán en vigencia esta semana limitan la cantidad de personas que pueden pedir asilo en la frontera, y en lugar de ello animan a los migrantes a abstenerse de intentar la peligrosa travesía y más bien pedir asilo mediante una nueva app, o en centros regionales como los que serán abiertos en Guatemala y Colombia.

Por su parte, mientras las autoridades de EE. UU. detenían a migrantes en su frontera sur, el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, dijo que la administración está lista para el fin del Título 42. Mayorkas estuvo en el Valle del Río Grande de Texas para reforzar los planes de la administración del presidente Joe Biden de dejar de usar el instrumento mencionado. El mecanismo expirará al final del día el 11 de mayo, cuando EE. UU. volverá a utilizar las leyes nacionales de inmigración y otras herramientas dirigidas a los solicitantes de asilo. Asimismo, Mayorkas señaló que México acordó continuar recibiendo venezolanos que ingresan ilegalmente a EE. UU. después de que finalicen las restricciones de asilo el próximo jueves, junto con cubanos, haitianos y nicaragüenses. Por su parte, el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, instó a quienes deseen migrar a seguir vías legales, como presentar su solicitud en los centros de procesamiento de EE. UU. que se instalarán en Guatemala y Colombia.

Fuente: [The San Diego Union Tribune](#) – [NBCnews](#) 08-05-2023

1.2. Ecuador: Asamblea resolverá el 9 de mayo si continúa o no juicio a Guillermo Lasso

El presidente de la Asamblea, Virgilio Saquicela (ind.), convocó a sesión del Pleno para este martes 9 de mayo del 2023, con el propósito de resolver si continúa o no el juicio político contra el jefe de Estado, Guillermo Lasso.

Saquicela remitió la convocatoria a los asambleístas este domingo 7 de mayo, a menos de 24 horas después de que la Comisión de Fiscalización no logró aprobar el informe no vinculante donde se recomendaba no dar paso a la interpelación de Lasso.

En este caso, según la convocatoria, se aplicará el artículo 142 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa.

El texto de esa norma, en su último inciso, dice que: "si en las comisiones especializadas permanentes y ocasionales, no se alcanza la votación requerida en el trámite de proyectos de ley y procedimientos de fiscalización, fenecido el plazo de ley, estos pasarán al Pleno para la correspondiente resolución".

Con ello, a los 137 legisladores les corresponde decidir si continúa o no el juicio político contra Lasso. Para aprobar la resolución se requiere de una mayoría simple, precisa la convocatoria; es decir, con el voto favorable de la mitad más uno de los presentes en la sesión del Pleno.

Fuentes: [El Comercio](#) 07-05-2023

2. Europa/Asia

2.1. Elecciones locales en Reino Unido

Las derrotas de los conservadores en las elecciones locales representan un "claro rechazo" a Rishi Sunak en su primera prueba electoral como primer ministro, dijo el Partido Laborista.

El líder laborista, Sir Keir Starmer, afirmó que su partido estaba en camino de ganar las próximas elecciones generales, que se esperan para el próximo año.

Los tories perdieron 48 consejos y más de 1.000 concejales en toda Inglaterra en las encuestas del jueves, superando sus peores pronósticos.

Los laboristas dicen que ahora es el partido más grande en el gobierno local, superando a los tories por primera vez desde 2002.

Fuente: [BBC](#) 08-05-2023

2.2. La presidenta de Eslovaquia nombra un primer ministro interino tras la dimisión del conservador Eduard Heger

La presidenta de Eslovaquia, la liberal Zuzana Caputova, ha anunciado el nombramiento del vicegobernador del banco central del país, Ludovít Ódor, como primer ministro interino, tras la dimisión del conservador Eduard Heger. Caputova anunciará después del 15 de mayo los nombres de los miembros del nuevo Gabinete en funciones, que deberá pilotar el país de 5,4 millones de habitantes hasta las elecciones anticipadas del próximo 30 de septiembre.

Fuente: [El País](#) 07-05-2023

2.3. Uzbekistán: presidente Mirziyóev convoca elecciones anticipadas

El decreto con la convocatoria a elecciones anticipadas para el 9 de julio fue publicado en el canal de Telegram del jefe de Estado uzbeko, Shavkat Mirziyóev. Dicho decreto de ley le permite convocar elecciones presidenciales anticipadas por decisión propia.

El antiguo Código Electoral contemplaba la celebración de elecciones presidenciales extraordinarias, además de en el caso de fallecimiento del jefe del Estado, solo si este no pudiera cumplir sus funciones durante tres meses.

El pasado 30 de abril, Uzbekistán celebró un referéndum de reformas a la Constitución en el que según los datos oficiales el 90,21 % de los votantes apoyaron reforzar los poderes presidenciales Mirziyóev, cuyo actual mandato concluía en 2026.

La reforma constitucional, que modifican dos tercios de los artículos de la Carta Magna, también amplía el mandato presidencial de cinco a siete años, pero limita a dos períodos el ejercicio de la jefatura.

De este modo Mirziyóev, en el poder desde 2016 y reelegido en 2021, podría permanecer al frente del país hasta 2037, ya que sus dos primeros mandatos no cuentan por ser ejercidos antes de la reforma constitucional.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 08-05-2023

2.4. Los líderes de Corea del Sur y Japón comienzan su primera cumbre formal en Seúl en una década

El presidente surcoreano, Yoon Suk Yeol, y el primer ministro de Japón, Fumio Kishida, comenzaron su segunda cumbre, y la primera en Seúl entre dos máximos representantes de ambos gobiernos en una década. Entre los temas a tratar está la cooperación en temas globales y preocupaciones de seguridad planteadas por Corea del Norte. Cabe mencionar que ambos buscan reforzar la cooperación comercial y militar con Estados Unidos, al tiempo de mantener lazos estables con su mayor socio comercial, China. La situación entre Washington y Pekín es delicada por temas como el suministro de chips y tecnología de punta, el derribo de un supuesto globo espía sobre los cielos estadounidenses y la asociación de China con el presidente ruso Vladimir Putin. También alimenta la tensión el disparo de Corea del Norte de un misil balístico intercontinental diseñado supuestamente para atacar a EE. UU. en marzo.

Fuente: [Notimerica](#) 07-05-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Cancilleres de China, Afganistán y Pakistán se reúnen en Islamabad

China, Afganistán y Pakistán se comprometieron a fortalecer la cooperación trilateral en seguridad y contraterrorismo en una reunión de los ministros de Relaciones Exteriores de las tres naciones en Islamabad. Los ministros acordaron mantener las buenas relaciones, profundizar la confianza política mutua, respetar la soberanía y la integridad territorial de cada uno y resolver adecuadamente las diferencias y disputas a través de consultas equitativas. Desde la retirada de las fuerzas de los Estados Unidos en agosto de 2021, Afganistán ha sufrido una crisis económica y humanitaria cuando los talibanes tomaron el poder y la nación se aisló. Desde entonces, el gobierno talibán ha esperado atraer inversiones chinas en sus reservas de minerales como el cobre y el litio.

Fuente: [Aljazeera](#) 07-05-2023

3.2. El presidente de Kenia da una nueva oportunidad a la oposición para reiniciar las conversaciones de estabilización

El Gobierno de Kenia y la oposición están intentando reactivar las conversaciones para aliviar la tensión política que domina el país desde las elecciones de agosto del año pasado, denunciadas como fraudulentas por el líder opositor, Raila Odinga, quien ha vuelto a amenazar en los últimos días con la convocatoria de nuevas protestas.

Por su parte, miembros del parlamento han recibido gases lacrimógenos frente a Harambee House mientras intentaban entregar una petición a la Oficina del Presidente.

La petición incluía las cuatro áreas temáticas planteadas por la coalición opositora, incluido el alto costo de vida, la auditoría forense de los servidores de la Comisión Electoral Independiente y de Límites (IEBC), la reincorporación de los cuatro de Cherera y la reconstitución de la agencia electoral.

Fuente: [Europa press](#) – [All África](#) 05/08-05-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. El debate de la ética de la inteligencia artificial no es tecnológico sino social

Recientemente, más de mil profesionales del sector tecnológico pidieron una pausa de seis meses al desarrollo de la inteligencia artificial, avivando así el debate sobre la ética de esta tecnología que permea en todos los ámbitos de la vida moderna y que, sin embargo, no es representativa de la humanidad en su conjunto.

La directora general adjunta de la UNESCO para las Ciencias Sociales y Humanas, Gabriela Ramos, conversó con Noticias ONU sobre los beneficios y riesgos de la Inteligencia Artificial y sobre la necesidad de regulación y gobernanza del mundo digital.

Al referirse a la moratoria solicitada, Gabriela Ramos la consideró poco realista y explicó que el propósito de esa petición coincide con lo que ha planteado la UNESCO desde hace dos años en su Recomendación sobre la Ética de la Inteligencia Artificial.

(Entrevista completa en link de ONU noticias)

Fuentes: [ONU noticias](#) 03-05-2023